

Ortega-Mord bleibt ungeklärt

Anklage gegen den ehemaligen Gouverneur abgewiesen

von
Emmalyn
Liwag Kotte

Das philippinische Berufungsgericht (Court of Appeals) bestätigte am 27. September 2013 seine frühere Entscheidung, die Anklage im Mordprozess gegen den ehemaligen Palawan-Gouverneur Joel Reyes und Mario Reyes, Bürgermeister von Coron, einzustellen.

Die Reyes-Brüder gelten als die Drahtzieher im Mordfall des Radiomoderators und Umweltaktivisten Gerardo Ortega. Der 47-jährige Journalist wurde auf dem Marktplatz von Puerto Princesa, der Hauptstadt der Insel Palawan, im Anschluss an seine tägliche Radiosendung am 24. Januar 2011 erschossen.

NUJP: Es gibt noch keinen Freispruch!

Laut dem philippinischen Journalist/innen-Verband *National Union of Journalists of the Philippines* (NUJP) bedeutet die neue Gerichtsentscheidung keine Aussage über die Schuld von Joel und Mario Reyes, da sie nur wegen juristischer Formfehler gefällt wurde. Sie beruhe auf schwerem »Ermessensmissbrauch« der Justizministerin Leila de Lima.

Aufgrund der Unzufriedenheit mit den zuvor getätigten Ermittlungen – ein erstes Ermittlungsteam empfahl die Einstellung des Verfahrens – schuf sie am 7. September 2011 ein zweites Team aus anderen Ermittlungsbeamten. Nachdem dieses Gremium den früheren Gouverneur und seinen Bruder der Tötung von Ortega beschuldigte, hat der *Puerto Princesa Regional Trial Court* einen Haftbefehl gegen sie im März 2012 erlassen. Die Brüder, die die Tat wiederholt bestritten haben, sind untergetaucht. Ihre Anwälte fochten vor dem Berufungsgericht an, dass de Lima kein zweites Gremium von Ermittlungsbeamten schaffen durfte, wenn das erste Ermittlungsgremium die Einstellungen des Verfahrens wegen mangelndem Beweis schon empfohlen hat. Im März 2013 hat das Gericht zugunsten ihres Einspruchs entschieden, aber Justizministerin de Lima hat die Rechtmäßigkeit der Entscheidung bestritten.

Zeugen verstorben

Laut Zeitungsberichten fechten de Lima und die Familie von Ortega die Entscheidung des Berufungsgerichtes vom September 2013 an und wollen vor den Obersten Gerichtshof ziehen.

Die Ermittlungen werden dadurch erschwert, dass mittlerweile zwei wichtige Zeugen des Mordfalls verstorben sind. Dennis Aranas, einer der wich-

tigsten Zeugen, wurde im Februar 2013 tot in seiner Gefängniszelle in der Provinz Quezon gefunden. Er soll sich mit dem Trageriemen einer Tasche erhängt haben. Die Polizei geht von einem Selbstmord aus. Dr. Erwin Erfe, Leiter des forensischen Labors der Staatsanwaltschaft, hingegen behauptet nach einer erneuten Autopsie, dass Aranas ermordet wurde.

Ebenfalls verstorben ist Percival Lecias, der mutmaßlich in die Lieferung der Mordwaffe verwickelt war. Er verstarb an einer Erkrankung im September 2012.



Gerardo V. Ortega, auch bekannt als Doc Gerry, mit Frau Patria Gloria »Patty« Innocencio-Ortega
Foto: privat

Ortega äußerte sich auch sehr offen gegen Bergbauprojekte in seiner Provinz. Er war einer der Kritiker der Entscheidung der philippinischen Behörde *Department of Environment and Natural Resources* (DENR) vom September 2010, dem kanadischen Bergbauunternehmen *MacroAsia Corporation* eine Umweltunbedenklichkeitsbescheinigung (*Environmental Clearance Certificate* – ECC) auszustellen und ihm damit den Abbau von Nickel in der Gemeinde Brooke's Point zu ermöglichen. (Reckordt 2011)

Quellen

- > <http://newsinfo.inquirer.net/498815/nujp-laments-technicality-clearing-governor-in-ortega-slay>
- > <http://www.cmfr-phil.org/2013/10/02/court-of-appeals-affirms-dismissal-of-murder-charge-against-former-governor/>
- > <http://www.gmanetwork.com/news/story/341166/news/nation/it-s-final-de-lima-cleared-in-contempt-case-filed-by-ex-palawan-gov>
- > What Went Before: Gerry Ortega: 28. September 2013, Philippine Daily Inquirer <http://newsinfo.inquirer.net/496769/what-went-before-gerry-ortega>
- > <http://www.gmanetwork.com/news/story/294062/news/nation/at-the-time-of-his-death-ortega-slay-witness-already-excluded-from-witness-protection-program>
- > Breining/Reckordt (2011): Rohstoffrausch; S. 101 ff.

Ermordete MedienmitarbeiterInnen unter dem Aquino-Regime

Name	Arbeitsstelle	Tätigkeit	Tatzeit	Tatort	Stand
Rogelio Butalid	FM Radyo Natin	Radiokommentator	11.12.2013	Davao del Norte	in polizeilicher Untersuchung
Michael Milo	dxFM	Radiokommentator	6.12.2013	Surigao del Sur	in polizeilicher Untersuchung
Joas Dignos	dxGT Radyo 48	Radiokommentator	29.11.2013	Bukidnon	in polizeilicher Untersuchung
Jesus Tabanao	dyRC Cebu 648	Radiomoderator	14.9.2013	Cebu	in polizeilicher Untersuchung
Vergel Bico	Kalahi newspaper	Redakteur/ Herausgeber	4.9.2013	Oriental Mindoro	in polizeilicher Untersuchung
Fernando Solijon	dxLS	Radiokommentator	29.8.2013	Lanao del Norte	in polizeilicher Untersuchung
Mario Sy	Sapol News Bulletin	Fotojournalist	1.8.2013	South Cotabato	in polizeilicher Untersuchung
Bonifacio Loreto Jr.	Aksyon Ngayon	Herausgeber/ Kolumnist	30.7.2013	Metro Manila	beim Staatsanwalt
Richard Kho	Aksyon Ngayon	Kolumnist	30.7.2013	Metro Manila	beim Staatsanwalt
Miguelito Rueras	dyDD	Korrespondent	2.6.2013	Masbate	in polizeilicher Untersuchung
Mario V. Baylosis	dxNC	Radioansager	22.4.2013	Zamboanga Sibugay	in polizeilicher Untersuchung
Cirilo Gallardo	dwWW FM	Nachrichtensprecher	1.2.2013	Abra	in polizeilicher Untersuchung
Edgardo Adajar	Hot FM 101.5	Blocktimer/ Radiokommentator	2.1.2013	Laguna	beim Staatsanwalt
Julius Cauzo	dwJJ	Radiomoderator/ Kommentator	8.11.2012	Nueva Ecija	nach Task Force Usig ¹ bleibt der Fall ungeklärt/»cold case«
Nestor Libaton	dxHM	Radiomoderator	8.5.2012	Davao Oriental	beim Staatsanwalt
Rommel Palma	Bombo Radyo Koronadal	Fahrer/ Reporter	30.4.2012	South Cotabato	in polizeilicher Untersuchung
Aldion Layao	dxRP	Blocktimer/ Radiokommentator	8.4.2012	Davao City	laufende Gerichtsverhandlung
Christopher Guarin	Tatak News	Herausgeber	5.1.2012	South Cotabato	beim Staatsanwalt
Antonio Silagon	Bohol Balita Daily News	Herausgeber	15.12.2011	Bohol	in polizeilicher Untersuchung
Alfredo Velarde, Jr.	Brigada News	Vertriebsleiter	11.11.2011	South Cotabato	in polizeilicher Untersuchung
Datu Roy Gallego	dxDa, dxSF, dxJM	Blocktimer/ Radiokommentator	14.10.2011	Surigao del Sur	in polizeilicher Untersuchung
Marlina Sumera	dzME	Radiomoderatorin	24.3.2011	Metro Manila	Voruntersuchung beim Justizministerium
Gerardo Ortega	dwAR	Radiomoderator	24.1.2011	Palawan	laufende Gerichtsverhandlung
Niel Jimena	dyRL	Blocktimer/ Radiokommentator	22.8.2011	Negros Occidental	laufende Gerichtsverhandlung
Romy Olea	dwEB FM	Radiomoderator	13.6.2011	Camarines Sur	nach Task Force Usig bleibt der Fall ungeklärt/»cold case«
Miguel Belen	dwEB FM	Reporter	31.7.2010	Camarines Sur	laufende Gerichtsverhandlung

Anmerkung

1. *Task Force Usig* wurde durch die Polizeibehörde *Philippine National Police* in Mai 2006 geschaffen, um Tötungen von politischen AktivistInnen und MedienmitarbeiterInnen zu untersuchen.

Quellen

- > <http://pcij.org/stories/23-journalists-killed-in-40-months-of-pnoy-worst-case-load-since-86/>
- > <https://www.facebook.com/pages/National-Union-of-Journalists-of-the-Philippines/229482870373>
- > <http://www.cmfr-phil.org/2013/01/09/fm-radio-blocktimer-is-first-media-practitioner-killed-in-2013/>